



Seminario internacional
LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA
Retos para las políticas de cooperación internacional
 Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

Página web del seminario

<https://www.fundacioncarolina.es/seminario-agenda2030/>

Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Presentación y objetivos

En este seminario se examinarán y analizarán, bajo el prisma de la Agenda 2030 y de los ODS, las posiciones, propuestas de políticas, experiencias, marcos, enfoques e instrumentos de cooperación de los distintos actores implicados, así como la reflexión y los consensos existentes en el ámbito multilateral, iberoamericano, y euro-latinoamericano. En particular, aquellas que giran en torno al enfoque de "desarrollo en transición", término acuñado a partir de un proceso que lideraron la Comisión Europea, CEPAL y el Centro de Desarrollo de la OCDE para conceptualizar la necesidad de rediseñar "desarrollo" como un proceso continuo y multidimensional, y de reflexionar sobre una cooperación internacional más adaptada a un nuevo contexto, en el que hay un número mayor de países en desarrollo relativamente más avanzados, muchos de ellos en América Latina. Estos países se conciben por tener un perfil de desarrollo diferenciado en cuanto a sus capacidades para enfrentar los retos del desarrollo y la Agenda 2030, y para los que resultan inadecuados los instrumentos, categorías y criterios de clasificación e implicación usuales de la cooperación internacional al desarrollo, que se han basado formal e informalmente en niveles de renta y/o en prioridades de política exterior ("Desarrollo en transición" surge por una reflexión que, teniendo en cuenta esta distinta configuración de países, pero también una serie de desafíos crecientes a nivel global, estatal y local, y las crecientes interdependencias de las decisiones sobre políticas públicas a nivel nacional e internacional, concierne al camino que a la cooperación internacional se adapta a un nuevo contexto y a nuevas realidades. Se aboga por un cambio de paradigma que no vaya en detrimento de los recursos financieros ni ponga en conflicto países de distintos niveles de desarrollo, sino que esté basado en un modelo de cooperación internacional inclusivo. El análisis de todas estas cuestiones deberá contribuir al debate internacional en curso sobre la adaptación y alineamiento de las políticas de cooperación y de desarrollo a las aspiraciones de la Agenda 2030, tanto frente a las políticas nacionales, como a las de los organismos internacionales de la UE, la OCDE, y la Comisión Europea, y en especial en el marco de un foro realizado en Bruselas en mayo de 2019 a cargo de estas tres instituciones. Posteriormente, se define el marco más detallado de desarrollo que abarca conjuntamente en el caso de la OCDE, el Centro de Desarrollo de la OCDE, "Nuevos enfoques y desafíos: Perspectivas sobre la cooperación internacional para el desarrollo en transición", Santiago de Chile, CEPAL, ICFP/R, 2018/24.

- Justificación y premisas
- Objetivos

Palabras de bienvenida

Fundación Carolina Fundación CO

José Antonio Almáguera

El seminario internacional "La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica" se comienza para propiciar una conversación amplia respecto a las propuestas de políticas, enfoques, instrumentos y actores conjuntos con el desarrollo sostenible en el ámbito multilateral, iberoamericano, y euro-latinoamericano. En este espacio existe un rico acervo de experiencia de cooperación bilateral, multilateral, horizontal, triangular y Sur Sur que son relevantes de cara al enfoque de "desarrollo en transición", término acuñado a partir de un proceso de reflexión que han liderado la Comisión Europea, CEPAL, y el Centro de Desarrollo de la OCDE para conceptualizar el "desarrollo" como un proceso continuo y multidimensional, que nos interpela respecto a la necesidad de avanzar hacia un modelo de cooperación internacional multilateral, más inclusivo, "que no deje a nadie atrás", y más adaptado a un contexto en el que hay un número mayor de países en desarrollo relativamente más avanzados, muchos de ellos en América Latina y el Caribe.

Instituciones organizadoras

Fundación Carolina Fundación CO

Fundación Carolina

La Fundación Carolina se constituye en octubre del año 2000 como una institución para la promoción de las relaciones culturales y la cooperación educativa científica entre España y los demás países de la Comunidad Iberoamericana de Naciones, así como con otros países con los que mantiene espacios vinculados culturales, históricos y geográficos. "Leer más"

Agenda

Twitter #A2030Iberoamerica

Manuel Hurtado 6h

Excmo. recepción de videos, presentaciones y demás material del magnífico congreso "La Agenda2030 y el desarrollo en Iberoamerica. Retos para las políticas de cooperación internacional" (Madrid 6-7 junio) #A2030Iberoamerica #A2030Iberoamerica

Edna Roque 17 Jun

En aras del Plan de Desarrollo Integral #A2030, el desarrollo de América Latina y el Caribe.

Videos de las sesiones

Sesión Inaugural. Escenario global: América Latina y la UE ante la Agenda 2030 y los desafíos globales.

Intervienen: José Borrell (MAREX), Rebecca Gryngan (OECD), Manuel Barroso (OCDE), María Pazos (OCDE), María Conde (CEPAL), Jitka Bulhacvicova (DEVCO).

1ª sesión. América Latina en transición y la transformación de la cooperación internacional

Intervienen: Sergio Pazos (Universidad de Cantabria), Sebastián Nees (OCDE), Félix Zúñiga (OCDE), Andrea Vignolo (OCDE), Modesta José Arriaga Samahya (Fundación Carolina).

2ª sesión. Hacer viable la Agenda 2030: políticas y estrategias nacionales e iberoamericanas

Intervienen: Rebecca Vilanova (Instituto Moral), Carlo Testara (Universidad de Roma Sapienza), Lema Reyes (IMR) y Paula Ruiz (Ponencia), Modesta Ana Caba (AECID).

3ª sesión. Hacia una cooperación avanzada y alineada con la Agenda 2030 en América Latina (I): alianzas, modalidades, gobernanza

Intervienen: Claudio Salinas (DEVCO), Gabriel Ferrero (DGPOLDES), Pablo Martínez Otaño (EUCC) y Andrea Castañeda (Defam Intermed), Modesta: Ignacio Salas (EUAR).

4ª sesión. Hacia una cooperación avanzada y alineada con la Agenda 2030 en América Latina (II): actores, modalidades, gobernanza.

Intervienen: María Rivera (OECD), Carmen Castella (AECID), Ama Terón (IMR) y Patricia Martínez (OCDE/CEPAL), Modesta: María Ramos (OCDE).

5ª sesión. Hacia una cooperación avanzada y alineada con la Agenda 2030 en América Latina (III): financiación del desarrollo y política e instrumentos de la UE.

Intervienen: Jorge de la Cabañeta (DEVCO), Silvia de Río (OCDE), Ignacio Andino (OCDE) y José Carlos García de Quevedo (OCDE), Modesta: Laura Rivera Castillo (AMERICD).

fundación **ICO**

Fundación Carolina

AGENDA 2030



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

Fundación ICO

<http://www.fundacionico.es/noticia/seminario-internacional-la-agenda-2030-y-el-desarrollo-en-iberoamerica/>

SALA DE PRENSA PERFIL DEL CONTRATANTE TRANSPARENCIA CONTACTO

PRENSA
EN LA FUNDACIÓN

fundación
ICO

YouTube Facebook Twitter RSS

ICO
Instituto de Crédito Oficial

CONTACTO DE PRENSA NOTAS DE PRENSA IDENTIDAD CORPORATIVA

SALA DE PRENSA

SEMINARIO INTERNACIONAL LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

La Fundación ICO ha patrocinado y ha colaborado en la celebración del Seminario Internacional La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica organizado por la Fundación Carolina. El Seminario tuvo lugar los días 6 y 7 de junio en Madrid, y en él participaron representantes de los principales organismos del sistema de cooperación español así como [...]



La Fundación ICO ha patrocinado y ha colaborado en la celebración del *Seminario Internacional La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica* organizado por la *Fundación Carolina*. El Seminario tuvo lugar los días 6 y 7 de junio en Madrid, y en él participaron representantes de los principales organismos del sistema de cooperación español así como de instituciones supranacionales e iberoamericanas.

El objetivo de este encuentro, cuya apertura fue presidida por el Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Josep Borrell, fue el de examinar y analizar, bajo el prisma de la Agenda 2030 y de los ODS, las posiciones, propuestas de políticas, experiencias, marcos, enfoques e instrumentos de cooperación de los distintos actores implicados, así como reflexionar sobre los consensos existentes en el ámbito multilateral, iberoamericano y euro-latinoamericano.

El Presidente de la Fundación ICO y del Instituto de Crédito Oficial, José Carlos García de Quevedo, participó con una ponencia titulada *La banca nacional de promoción: sostenibilidad y financiación de inversiones empresariales en América Latina*, así como en la clausura del acto.

Puede consultarse más información sobre el Seminario pinchando [aquí](#)

[Programa](#)

FECHA:
12 JUNIO, 2019

g+ f t



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

The diplomat in Spain

<https://thediplotatinspain.com/2019/06/borrell-la-agenda-2030-es-para-todos-los-paises-incluidos-los-desarrollados/>

THE DIPLOMAT

Este verano, sumérgete en nuestros nuevos destinos

IBERIA

PORTADA NOTICIAS - TRIBUNA EMBAJADAS - AGENDA CONOZCA ESPAÑA TIEMPO LIBRE -
Cuenta

Español English

Borrell: "La Agenda 2030 es para todos los países, incluidos los desarrollados"

Fundación Carolina organiza un seminario sobre la Agenda 2030 y el desarrollo de Iberoamérica

junio 7, 2019 in [El mundo en España](#), [Portada](#), [Suscriptores](#)



Borrell y Grynspan durante la inauguración del seminario. / Foto: SEGIB

The Diplomat

El ministro de Asuntos Exteriores, Josep Borrell, inauguró ayer en Madrid un seminario de la Fundación Carolina dedicado a los retos de las políticas de cooperación al desarrollo en América Latina y Caribe desde el prisma de la Agenda 2030.

La Agenda 2030 representa un "nuevo paradigma de la sostenibilidad del desarrollo" cuya principal novedad es que "convierte a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en universales para todos los países, incluidos los países desarrollados según el viejo paradigma", afirmó **Josep Borrell** en el seminario **La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica**, organizado por la Fundación Carolina con la colaboración de la Fundación ICO en el Círculo de Bellas Artes de Madrid.

Esta "universalidad", prosiguió el ministro, no sólo obligue a los países desarrollados a «adoptar modelos de desarrollo sostenible procedentes de este nuevo paradigma», sino que implica "aceptar el camino que tome cada país" para alcanzar estas metas. Los jóvenes españoles e iberoamericanos pueden jugar un papel muy importante en esta labor, ya que, añadió, "las nuevas generaciones llevan consigo la mayor conciencia y preocupación con el nuevo paradigma del desarrollo".

En el mismo evento, la **secretaría general iberoamericana, Rebeca Grynspan**, advirtió de que "los caminos al desarrollo son particulares para cada país y los actores de cooperación deben trabajar no sólo con las vulnerabilidades de los países en desarrollo sino también con sus potencialidades". En este sentido, Grynspan destacó que "la experiencia del espacio iberoamericano" y, sobre todo, del "modelo latinoamericano de cooperación horizontal", supone "una ventaja que hoy podemos apalancar para acompañar a los países de la región en la implementación de la Agenda 2030". **"Iberoamérica tiene mucho que decir en el nuevo paradigma de cooperación"**, añadió.

En el seminario, que comenzó ayer y será clausurado hoy por el **secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe, Juan Pablo de Laiglesia**, los participantes analizan, entre otros asuntos, las implicaciones de la Agenda 2030 para la política de cooperación al desarrollo con América Latina y Caribe, con especial énfasis en la revisión de los mecanismos y las vías de financiación, en las experiencias aportadas por la cooperación Sur-Sur, la cooperación triangular y la cooperación horizontal y en el llamado "desarrollo en transición", un concepto acuñado por la Comisión Europea, CEIAPAL y la OCDE para caracterizar el "desarrollo" como un proceso continuo y multidimensional.

VALIJA DIPLOMÁTICA

Sánchez logra que Irujo García presida el Grupo Socialista en la Eurocámara

Pedro Sánchez ha hecho valer la fuerza del PSOE en el seno del Grupo Alianza de Socialistas y Demócratas (S&D) en el Parlamento

[Ver otras valijas»](#)

THE DIPLOMAT

Instituto de Opinión

El Isoteo Perejil y la diplomacia regía



Agenda

JUN 19 mié	7:00 pm Conversaciones sobre A. Huntington @ Instituto Cervantes
NOV 11 lun	TODO EL DÍA Día Nacional de Angola
JUN 5 vie	TODO EL DÍA Fiesta Nacional de Dinamarca

[Añadir -](#) [Ver Calendario](#)

Hemeroteca

Elegir mes

Reciba nuestra newsletter

Dirección de correo

Correo electrónico

He leído y acepto la [política de privacidad](#)

Usamos MailChimp como nuestra plataforma de comercialización. Al hacer clic a continuación para suscribirse, usted acepta que su información se transfiere a MailChimp para su procesamiento. Conozca más sobre las prácticas de privacidad de MailChimp [aquí](#).

SUSCRIBIRSE

fundación









Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

AECID

http://www.aecid.es/ES/Paginas/Sala%20de%20Prensa/Noticias/2019/2019_06/11_seminario.aspx

RSS | Mail | Mapa web
Bienvenido | WelcomeBuscar este sitio

PRESENTACIÓN LA AECID SECTORES DE COOPERACIÓN DÓNDE COOPERAMOS ACCIÓN HUMANITARIA **SALA DE PRENSA** SERVICIOS

SALA DE PRENSA

06/06/2019 - ESPAÑA | OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

El ministro Borrell inaugura el seminario "La Agenda 2030 y el Desarrollo en Iberoamérica"

El encuentro está centrado en reflexionar sobre los retos inmediatos que afrontan las políticas de cooperación, en un contexto de cambio de paradigma sobre el desarrollo internacional



Imagen de la inauguración del seminario, en el Círculo de Bellas Artes de Madrid. Foto SEGIB

En la sesión inaugural, el ministro de Josep Borrell se refirió a la complejidad de explicar y aplicar las medidas necesarias para lograr los objetivos de la Agenda 2030 en un entorno global cambiante, con enormes desafíos demográficos, energéticos o geopolíticos, en el que además persisten altos índices de desigualdad social y desafección democrática.

Organizado por la Fundación Carolina, con la colaboración de la Fundación ICO, el seminario reúne a expertos internacionales que debaten y analizan propuestas de políticas, enfoques e instrumentos de cooperación y reflexionan en torno a los consensos existentes en los ámbitos multilateral, iberoamericano y euro-latinoamericano. Entre otros objetivos, en este encuentro se pretende reexaminar la realidad del desarrollo de América Latina y Caribe; analizar las implicaciones conceptuales, institucionales y operacionales de la Agenda 2030 para la política de cooperación al desarrollo con América Latina y Caribe; revisar los mecanismos y vías de financiación del desarrollo presentes en la región, y conocer y valorar la experiencia y aportes de la cooperación Sur-Sur, la cooperación triangular y la cooperación horizontal.

Entre los ponentes figuran la secretaria general iberoamericana, Rebeca Grynspar; el secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe, Juan Pablo de Laiglesia; el embajador de España ante la OCDE y presidente del Centro de Desarrollo de la OCDE, Manuel Escudero; el secretario adjunto de la CEPAL, Mario Cimoli; el director del Centro de Desarrollo de la OCDE o la directora para América Latina y el Caribe de la Dirección General de Cooperación y Desarrollo de la Comisión Europea, Jolita Butkeviciene.

 

Contacto

Becas y Lectorados

Cultura AECID

Biblioteca AECID

Transparencia AECID

portal de la **transparencia**
Gobierno de España

Sede Electrónica

Tweets por @AECID_es

AECID retweetó

FARMAMUNDI
@farmamundi

!! La #farmacéutica Miriam López ha estado con @farmamundi gestionando la farmacia del hospital de campaña de @AECID_es tras el paso del #CiclónIdai por #Mozambique

La cuenta su experiencia a @charlybalboa en @ideal_granada #granadinosporelmundo ideal.es/granada/granad...

YOUTUBE

Impactos del Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento de AECID





Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

COOPERACIÓN ESPAÑOLA

<https://www.cooperacionspanola.es/es/prensa/noticias/development-en-transition-a-multiactor-and-inclusive-model>



Bienvenidos | Benvinguts | Ongi etorri | Benvidos | Welcome

Portal gestionado por 

Quénes somos | Qué hacemos | Cómo trabajamos | Publicaciones | Prensa | Comunidad | Transparencia

Home » Desarrollo en Transición, un modelo de cooperación multiactor e inclusivo

Sala de prensa

- Noticias
- Recursos de prensa
- Agenda
- Galería multimedia

Noticias

12/06/2019 - 16:30 | [Fundación Carolina](#) | [América Latina](#) | [Desarrollo](#) | [UE](#)

Desarrollo en Transición, un modelo de cooperación multiactor e inclusivo

18511

☆☆☆☆☆

Total votes: 0



La **Fundación Carolina** organizó en Madrid, el 6 y 7 de junio, el seminario internacional **"La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica: retos para las políticas de cooperación internacional"** para, en palabras de su director José Antonio Sanahuja "propiciar una conversación amplia respecto a las propuestas de políticas, enfoques, instrumentos y actores comprometidos con el desarrollo sostenible en el ámbito multilateral, iberoamericano, y euro-latinoamericano". En esos espacios existe un rico acervo de experiencia de cooperación bilateral y multilateral, horizontal, triangular y Sur-Sur que son relevantes de cara al enfoque de **"desarrollo en transición"**, término acuñado por la Comisión Europea, la CEPAL y el Centro de Desarrollo de la OCDE. De esta forma, el objetivo principal del encuentro fue reflexionar sobre los retos inmediatos que afrontan las políticas de cooperación, en un contexto de cambio de paradigma sobre el desarrollo internacional.

Fuente: *Fundación Carolina*

El jueves 6 junio tuvo lugar la primera jornada del seminario en la que el debate se centró en la renovación conceptual, de herramientas y de prácticas a la luz de los **Objetivos de Desarrollo Sostenible**. Una de las claves consiste en delimitar una noción de "desarrollo en transición" capaz de superar **las trampas que limitan las posibilidades consolidar el progreso socioeconómico e institucional de los países de renta media**.

Durante la sesión inaugural, el **ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Josep Borrell**, se refirió a la complejidad de explicar y aplicar las medidas necesarias para **lograr los objetivos de la Agenda 2030 en un entorno global cambiante, con enormes desafíos demográficos, energéticos o geopolíticos**, en el que además persisten altos índices de desigualdad social y desafección democrática. Asimismo, durante la jornada se abrieron otras líneas de discusión sobre los problemas de **metrización del desarrollo, su financiación a futuro, la relevancia del intercambio de conocimientos, el peso de los partenariados público-privados** o la contribución de las instituciones europeas.

En la segunda y última jornada, se profundizó en los ejes temáticos del "desarrollo en transición", debatiendo sobre cuestiones relativas a la **cooperación financiera, técnico-pública o académica**. Ana Terrón, directora de la **FIIAPP**, subrayó la importancia de los **sistemas de aprendizaje recíproco y entre pares** que se identifican con los nuevos esquemas de la **cooperación horizontal**. El replanteamiento conceptual y práctico de los ODS implica entender que **todos los países del mundo "están en desarrollo"**, puesto que de lo que se trata es de que se configure globalmente un desarrollo distinto. La jornada incluyó también una mesa sobre las **políticas de financiación y los retos de la transformación de los modelos de negocio, de productividad y de consumo**, en tanto que la cooperación debe hacerse junto con el mercado. En este sentido, Europa puede jugar un rol decisivo -tanto en América Latina como de cara a la consecución de los ODS- por medio de la renovación de su arquitectura de inversión y el diseño del nuevo marco financiero plurianual, más flexible y que integra herramientas operativas novedosas, como la de respuesta rápida ante crisis sobrevenidas.

La clausura del seminario contó con la participación entre otros, de Rebeca Grynspan, secretaria general de la **SEGIB**; Juan Carlos García de Quevedo, presidente del **ICO**; José Antonio Sanahuja, director de la **Fundación Carolina**, y el secretario de Estado de Cooperación Internacional y para América Latina y el Caribe, Juan Pablo de Laiglesia. Panelistas, autoridades y expertos destacaron la significación de ahondar desde España y América Latina en los nuevos enfoques de la cooperación, emplazándose a lograr avances sustantivos en los temas tratados y a continuar perfilando la definición y articulación del "desarrollo en transición".

Fuente [Fundación Carolina](#) | [noticia completa](#)

[Cooperación al desarrollo y Fundación Carolina](#) | [noticias](#)

[Cooperación al desarrollo y América Latina](#) | [noticias](#)



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

AUCI

<https://www.gub.uy/agencia-uruguaya-cooperacion-internacional/comunicacion/noticias/uruguay-respuesta-politica-desafio-graduacion-agenda-2030>



Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional
AUCI

¿En qué podemos ayudarte?

[Institucional](#) [Políticas y Gestión](#) [Trámites y Servicios](#) [Datos y Estadísticas](#) [Comunicación](#)

[Inicio](#) » [Noticias](#) » [Uruguay: una respuesta política al desafío de la graduación y la Agenda 2030](#)

Andrea Vignolo

Uruguay: una respuesta política al desafío de la graduación y la Agenda 2030

10 de Junio, 2019

Los días 6 y 7 junio se llevó a cabo la primera jornada del seminario internacional, "La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica", organizado por la Fundación Carolina y celebrada en el Círculo de Bellas Artes de Madrid; en el que participó la directora ejecutiva de AUCI, Andrea Vignolo. El encuentro se centró en los retos inmediatos que afrontan las políticas de cooperación, en un contexto de cambio de paradigma sobre el desarrollo internacional.



Los ponentes de las mesas debatieron sobre la renovación conceptual, de herramientas y de prácticas a la luz de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Una de las claves consistió en delimitar una noción de "desarrollo en transición" capaz de superar las trampas que limitan las posibilidades consolidar el progreso socio-económico e institucional de los países de renta media. Igualmente el propósito del seminario implicó dar voz a América Latina y España en la configuración de los nuevos esquemas instrumentales habida cuenta de su bagaje de sus prácticas en cooperación Sur-Sur que han anticipado el porvenir del desarrollo.

Andrea Vignolo, presentó la respuesta política de Uruguay al desafío de la graduación y la Agenda 2030. En este sentido, compartió los avances y desafíos que tuvo el país, así como los efectos directos e indirectos de la graduación.

Vignolo destacó la visión y los principios de la política de Cooperación Internacional de Uruguay al 2030 presentada en marzo pasado, "Hacia el año 2030 Uruguay, desde su rol dual, continúa recibiendo cooperación en su transición al desarrollo y amplía su capacidad para brindar cooperación a otros países en áreas donde tiene experiencia acumulada, en ambos casos para el desarrollo sostenible, la reducción de las desigualdades, el ejercicio pleno de los derechos humanos, el fortalecimiento de sus vínculos internacionales y del multilateralismo."

Asimismo, resaltó los enfoques transversales como los derechos humanos, la interseccionalidad y la sustentabilidad ambiental. Vignolo expresó que una política de cooperación internacional debe buscar contribuir a la transición al desarrollo sostenible desde un rol dual, con un enfoque de derechos y con estrategias flexibles e innovadoras para un contexto cambiante.



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

FIIAPP

<https://www.fiiapp.org/noticias/un-espacio-euro-latinoamericano-de-valores-compartidos/>

NOTICIAS
07/06/2019

Un espacio euro-latinoamericano de valores compartidos

Reunión de trabajo entre la oficina de cooperación y desarrollo de la Comisión Europea y los programas de la FIIAPP en América Latina

Reunión en la sede de la FIIAPP

En relación con el futuro Marco Financiero Plurianual 2021-2027 (MFF) de la Unión Europea (UE), la Comisión Europea (CE) está debatiendo la aprobación de una herramienta para la acción exterior, el Instrumento de Vecindad, Desarrollo y Cooperación Internacional (IvDICI). Esta nueva herramienta agrupará la mayoría de los instrumentos existentes para la cooperación al desarrollo y apuesta por la innovación, por el diálogo con los países socios y por la construcción de valores compartidos.

En el marco de esta etapa de rediseño de la política exterior de la Comisión, la Fundación Carolina ha organizado el seminario "La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica. Retos para las políticas de cooperación internacional" al que ha asistido Jelka Butkovičević, directora para América Latina y el Caribe en la Dirección General de Cooperación y Desarrollo de la Comisión Europea (DGCD).

El seminario ha contado con la participación del Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, la Dirección General de Políticas de Desarrollo Sostenible (DGPD/DESI) y de los principales agentes de la cooperación española FIIAPP y AECID, así como de la Comisión Europea (DEVED) y de otros organismos como la Secretaría General Iberoamericana (SGRI), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y el Centro de Desarrollo de la OCDE.

Los principales temas del encuentro han versado sobre el concepto de "desarrollo en transición", el carácter multidimensional del desarrollo, la importancia de los distintos tipos de cooperación, las oportunidades y exigencias que plantea la Agenda 2030, así como la revisión de los mecanismos de financiación del desarrollo. Todo ello, centrado, principalmente, en la realidad de América Latina y el Caribe.

Tras su participación en el seminario, Jelka Butkovičević ha visitado la FIIAPP y ha mantenido, junto a los miembros de su equipo, Felice Zaccaro y Jorge de la Cabañero, una reunión de trabajo con la dirección y los equipos de diferentes programas de cooperación regional gestionados por la FIIAPP en América Latina: EUROAMÉRICA, EL TRÁCTO, COPOLAD y EUROCC/IMA.

En la reunión de trabajo se han comentado los principales retos de futuro para estos programas y su importancia en la articulación de la red.

Comunicación conjunta al Parlamento Europeo y al Consejo de la Unión Europea, América Latina y el Caribe: aunar fuerzas para un futuro común.

Desde la FIIAPP se ha insistido en el protagonismo, cada vez mayor, del aprendizaje entre pares y la cooperación entre administraciones públicas en las relaciones entre la UE y América Latina y el Caribe.

Además de con la FIIAPP, los representantes de DEVED han mantenido también diversos encuentros de trabajo con otros actores de la cooperación española, como la AECID.

<https://www.fiiapp.org/noticias>



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

Blog FIIAPP

<https://www.fiiapp.org/america-latina-estar-mas-presente-europa-europa-mas-presente-america-latina/>

Perfil del contratante | Ofertas de empleo | ES | Buscar ...

Acerca de FIIAPP | Proyectos | Comunicación | Transparencia

EL BLOG DE LA FIIAPP. Cooperación Española

07 Junio 2019 | Categoría: Opinión | [f](#) [t](#) [in](#)

“América Latina debe estar más presente en Europa y Europa más presente en América Latina”

La directora de la FIIAPP, Anna Terrón reflexiona sobre la cooperación horizontal y la transferencia de conocimientos



La directora de la FIIAPP (segunda por la izquierda) durante su participación en el seminario

A raíz de su participación en el Seminario “La Agenda 2030 y el desarrollo en Iberoamérica. Retos para las políticas de cooperación internacional”, organizado por la Fundación Carolina, la directora de la FIIAPP nos destaca las principales ideas expuestas en su ponencia “Cooperación horizontal y transferencia de conocimientos”.

Lo primero a destacar es la **implicación de la FIIAPP con la Agenda 2030** a nivel nacional e internacional y resaltar la relevancia de los ODS 17, de alianzas públicas y aprendizaje entre pares y el ODS 16 en materia de estado de derecho y de instituciones eficaces y transparentes. La aplicación de dicha agenda es fundamental para poder hablar de **cooperación horizontal** y está relacionada con dos ideas principales: la **disminución de la importancia del nivel de renta** en la cooperación mutua y el **aumento de la importancia del aprendizaje entre pares**.

Hay que hacer un paréntesis con una reflexión de carácter político acerca de la **importancia de la alianza estratégica entre Europa y América Latina**, subrayada en la comunicación conjunta de la Comisión Europea y de la Alta Representante de la UE-América Latina, pero sin un reflejo, todavía, en el nuevo marco financiero plurianual (MFF) ni en los nuevos instrumentos de cooperación para el periodo 2021-2027, que se encuentran en fase de debate.

Para la **distribución de los fondos** de cooperación de la Unión Europea para América Latina, se debería aplicar el **nuevo concepto de desarrollo en transición**, que no se basa en su renta media, sino que debería fijarse en función de los retos impuestos por las trampas de desarrollo como los modelos productivos, las debilidades institucionales, las desigualdades y la cohesión social, la amenaza climática, la criminalidad o la movilidad de las personas, entre otros.

La importancia del aprendizaje entre pares

La adaptación o reforma de nuevas políticas suele generar incertidumbre a los gobiernos, pero se puede reducir con la experiencia de países que las han adoptado previamente. **El aprendizaje entre pares proporciona a los gobiernos la posibilidad de actualizar sus conocimientos y una guía para tomar decisiones**. La cooperación europea contribuye a fortalecer dinámicas de este tipo, de intercambio de conocimiento, en políticas públicas entre países.



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

Perfil del contratante | Ofertas de empleo | ES | Buscar ...

Logo de España | Logo de FIIAPP | Logo de Fundación Carolina | Acerca de FIIAPP | Proyectos | Comunicación | Transparencia

EL BLOG DE LA FIIAPP. Cooperación Española

El valor de la experiencia de los estados miembros

La gestión de los programas de cooperación regional ha permitido a las agencias europeas, conocer las necesidades de los países de América Latina y Caribe, así como las experiencias más relevantes de ambos continentes. Todo este conocimiento debe ponerse en valor con el trabajo en común del conjunto de la cooperación europea, apostando por la construcción gradual de un sistema europeo de cooperación. Para ello hay que avanzar en el reconocimiento mutuo de los procedimientos y en la simplificación de la formulación de respuestas compartidas. **El trabajo conjunto entre administraciones europeas y latinoamericanas es una inversión** y una apuesta por una gobernanza global basada en los valores europeos, el estado de derecho y la agenda social.

El rol de las agencias de cooperación

En el marco de los **nuevos paradigmas**, establecidos por la **agenda global**, que redefine la cooperación internacional, es **fundamental que las agencias de cooperación pongamos en valor nuestra experiencia** y construyamos, junto con la Comisión Europea, un **sistema de cooperación basado en el aprendizaje entre pares** y los compromisos de la agenda para el desarrollo.

El aprendizaje entre pares, además, permite compartir un mismo lenguaje, más allá del idioma, intercambiar problemas y retos, aumentar la capacidad de entendimiento y de encontrar respuestas conjuntas. El rol de los actores de cooperación debería fundamentarse en **alianzas entre administraciones** y basarse en acompañarlos y contribuir a enmarcar los **procesos de reforma** de las políticas en **visiones integrales** y coherentes dentro de procesos de desarrollo sostenible.

Cooperación técnica, base de la cooperación financiera

Considero que necesitamos apostar por una **financiación basada en el principio "polices first"**, en la que el conocimiento y la asistencia técnica debe nutrir los diálogos políticos para la toma de decisiones de las acciones a respaldar. La puesta en marcha de mecanismos innovadores de financiación está alineada con la agenda de valores compartidos, que se pretenden construir junto con los países socios de América Latina.

La FIIAPP en este contexto

El mandato de la FIIAPP es la promoción de la participación de las administraciones en proyectos de cooperación internacional. Somos socio de desarrollo para los países de América Latina, actor de la cooperación española y parte íntegra del sistema europeo de cooperación internacional. Toda la cooperación española en su conjunto apuesta muy fuertemente por la Agenda 2030, por la cooperación bilateral y por la cooperación europea con América Latina.

Algunos de nuestros programas regionales y el programa EUROsocial ya están en sintonía con la innovadora línea del futuro instrumento de acción exterior de la UE, el NDICI. Ya trabajan mediante la cooperación triangular y horizontal y se basan en el aprendizaje entre pares, fomentando la construcción de un **espacio euro-latinoamericano de valores compartidos**. En estos programas se va más allá de la creación de plataformas de intercambio de experiencias y buenas prácticas, **se consigue articular redes, institucionalizar mecanismos de diálogo de políticas, renovar agendas de desarrollo o mejorar la confianza interinstitucional**.

Las opiniones y comentarios vertidos en este blog son sólo responsabilidad de su autor.

0 Comments | Filapp | Login

Recommend | Tweet | Share | Sort by Best

Start the discussion...



Seminario internacional

LA AGENDA 2030 Y EL DESARROLLO EN IBEROAMÉRICA

Retos para las políticas de cooperación internacional

Madrid, 6 y 7 de junio de 2019

UOC

https://www.uoc.edu/portal/es/agenda/2019/agenda_407.html

News Agenda Contacto ES

UOC Estudia en la UOC Investigación e innovación Conocimiento abierto Sobre la UOC Campus virtual

Agenda

Pastora Martínez en el seminario internacional la Agenda 2030 y el Desarrollo en Iberoamérica

Pastora Martínez Samper, vicerrectora de Globalización y Cooperación de la UOC y directora del Observatorio de Cooperación Universitaria al Desarrollo, participará en el seminario internacional "La Agenda 2030 y desarrollo en Iberoamérica" que organiza la [Fundación Carolina](#) y la [Fundación ICQ](#) los próximos 6 y 7 de junio en Madrid.

El seminario tiene como objetivo abrir un amplio debate, bajo el prisma de la Agenda 2030 y de los ODS, sobre las posiciones, propuestas de políticas, experiencias, marcos, enfoques e instrumentos de cooperación de los diferentes actores implicados, así como analizar la reflexión y los consensos existentes en el ámbito multilateral, iberoamericano, y euro-latinoamericano.

La **cooperación en la educación superior, la ciencia y la tecnología** será el tema que presentará Martínez Samper en la mesa redonda "Hacia una cooperación avanzada y alineada con la Agenda 2030 en América Latina: actores, modalidades, gobernanza", acompañada de Martín Rivero de la SEGIB, Carmen Castiella, de la AECID, Anna Terrón de FIIAPP y de Marisa Ramos de la UCM como moderadora.

El análisis de las diferentes cuestiones en torno al desarrollo iberoamericano y la Agenda 2030 quiere contribuir al debate internacional sobre la adaptación y el alineamiento de las políticas de cooperación y desarrollo en la Agenda 2030, tanto a nivel nacional, como las políticas de los organismos internacionales y de la Unión Europea.